

---

# Literatur

---

## Sachverständigenrecht für das Verwaltungsverfahren

Herausgeber: Dr. *Martin Attlmayr*, LL.M. und Univ.-Doz.  
Dr. *Thomas E. Walzel von Wiesentreu*, 2. Auflage 2015,  
Verlag Österreich, 570 Seiten, ISBN 978-3-7046-6547-8,  
Preis: € 140,-.

Dieses profunde Werk zum Sachverständigenbeweis ist in erster Auflage 2006 erschienen und wurde in dieser Zeitschrift bereits gewürdigt (SV 2006/4, 253).

Die jetzt vorliegende zweite Auflage setzt auf dem bewährten Konzept der Voraufgabe auf, die in Wissenschaft und Praxis positive Aufnahme gefunden hat. Die hohe Akzeptanz des Werks hat die Herausgeber bewogen, den eingeschlagenen Weg einer klaren und verständlichen Vermittlung der Inhalte, verbunden mit einem Anmerkungsapparat, beizubehalten, der sowohl den Bedürfnissen von Praktikern, die keine Juristen sind, als auch von juristisch gebildeten Leserinnen und Lesern gerecht wird.

Inhaltlich ist das Buch seinem Titel entsprechend ebenso wie die Voraufgabe grundsätzlich an den Bedürfnissen des Verwaltungsverfahrens orientiert und gewinnt hier mit der 2014 eingeführten neuen Verwaltungsgerichtsbarkeit natürlich besonders an Aktualität. Unterstrichen wird dies durch Ausführungen über den Sachverständigenbeweis im Verfahren vor den Verwaltungsgerichten erster Instanz, die einen guten Überblick über die gesetzlichen Grundlagen, das Organisationsrecht sowie über die Beziehung und die Tätigkeit von Sachverständigen im Bereich der neuen Verwaltungsgerichte geben. Die Problematik der Verwendung von Amtssachverständigen im Hinblick auf ein faires Verfahren wird erörtert.

Auch für die zweite Auflage gilt, dass die Darstellung der Grundlagen der Sachverständigentätigkeit einschließlich ihrer Vergütung, von Befund und Gutachten, die zivil- und strafrechtliche Verantwortung oder über das Privatgutachten über den Bereich des Verwaltungsverfahrens hinaus von allgemeinem Interesse ist. Für jene Sachverständigen, die auch für die neuen Verwaltungsgerichte, für Verwaltungsbehörden oder als Privatgutachter im Verwaltungsbereich tätig sind, gibt das Werk sehr lesenswerte Aufschlüsse über die Stellung von Sachverständigen im Verwaltungsverfahren, wobei immer wieder auf die Judikatur (vor allem des VwGH) Bezug genommen wird. Ein eigenes Kapitel mit Mustergutachten erleichtert die praktische Arbeit.

Das Werk ist auch weiterhin allen, die sich für die Rechtsgrundlagen der Tätigkeit von Sachverständigen interessieren, sehr zu empfehlen.

**HR Dr. Alexander SCHMIDT**  
Syndikus